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Вадим ЛИВНЕВ

Бывший премьер�
министр России Ми�
хаил Касьянов расска�
зал, по чьему приказу
была отключена пода�
ча газа в Беларусь.
Тем самым он пролил
свет на кое�какие ас�
пекты двусторонних
отношений не только
в прошлом, но и в на�
стоящем.

Поводом для «газовой
войны» 2004 года стали
ценовые разногласия.
«Газпром» вознамерился
поднять цену на «голубое
топливо» до 46 долларов
за тысячу кубометров.
Белорусские власти тре�
бовали для себя внутри�
российских цен на газ
(тариф для Смоленской
области в то время со�
ставлял 33 доллара за
тысячу кубов).

В результате по состо�
янию на середину февра�
ля контракты на постав�
ку газа  в  2004 году в
Беларусь и его транзит
через нашу страну так и
не  были подписаны.
Терпение у  Кремля
лопнуло.  18  февраля
«Газпром» заявил, что
прекращает подачу газа
в Беларусь. О том, как
развивались события,
рассказал в только что
изданных мемуарах,
отрывок из  которых
опубликовал журнал GQ,
тогдашний премьер�ми�
нистр РФ Михаил Кась�
янов. Пять лет назад он
приказал шефу «Газпро�
ма» Алексею Миллеру,
несмотря ни на что, не
срывать поставки газа в
Беларусь, но...

***
«Сказал примерно

следующее: «Правитель�
ство – высший орган ис�
полнительной власти в
государстве. Я – пред�
ставитель государства,
главного акционера «Газ�
прома». Поэтому я вам от
имени правительства
Российской Федерации
объявляю: государство
приняло решение – газ
Беларуси не отключать».
И еще добавил, что пре�
зидент в курсе моей по�
зиции.

Когда же утром стало
известно,  что газ  все�
таки отключили, я спро�
сил у Миллера: «Почему
не исполнили?» Он отве�
тил: «Команду дал пре�
зидент».

Я звоню президенту и
спрашиваю: «В чем дело?
Почему так?» В ответ
слышу: «А Лукашенко
не подписал контракт».

Разговор продолжил�
ся на ближайшем сове�
щании членов Совбеза,
причем на повышенных
тонах. На заседании я с
возмущением объявил:
«Это абсолютно непра�
вильное решение. Хочу,
чтобы все знали: я кате�
горически против.  В
Минске минус 25. Про�
мышленность сейчас
встанет: металлургичес�
кая, стекольная, другие
отрасли, где технология
непрерывного цикла, —
все рухнет. Значит, все

заводы нужно будет пере�
страивать. Продукцию
этих заводов, между про�
чим, мы потребляем. Мы
что, хотим угробить со�
юзную страну?»

Путин в ответ заявля�
ет: «Лукашенко нас не
уважает, контракта нет
до сих пор…» Я говорю:
«Да и плевать.  Какой
контракт?! Это же не фор�
малистика.  Это же
люди!»

Мою сторону, пусть и
осторожно: «Да, есть воп�
росы» — занял министр
иностранных дел Игорь
Иванов.

Путин, видимо, по�
чувствовав, что за столом
есть люди, готовые как�
то поддержать мою пози�
цию, встал и резко объя�
вил: «Всё, прекратили
споры, завершили сове�
щание!» Что�то еще
сказал мне, я – ему. «Со�
вбезовцы» от нашей пе�
репалки просто под стол
сползли от ужаса…»

(отрывок из мемуаров
Михаила Касьянова)

***
История эта (ее рань�

ше в  несколько иных
тонах живописала извес�
тная российская журна�
листка Юлия Латынина)
обошлась Касьянову до�
вольно дорого. Судя по
всему, вышеупомянутая
дискуссия стала для Пу�
тина последней каплей.
Спустя пару дней он под�
писал указ об увольнении
Касьянова с поста пре�
мьер�министра.

Параллельно Алек�
сандр Лукашенко назвал
действия российского
руководства «актом тер�
роризма на самом высо�
ком уровне» и заявил:
«Надо заключить дого�
вор на условиях Путина

� мы заплатим эти день�
ги. Соберем эти деньги,
отняв у чернобыльцев, от
тех, кто в окопах гнил, со�
берем мы эти 200 милли�
онов долларов и снимем
эту проблему. Таким об�
разом, нами перестанут
манипулировать и пере�
станут шантажировать…
Белорусско�российские
отношения, видимо, на�
долго будут отравлены
этим газом».

В итоге газ для Бела�
руси подорожал, постав�
ки возобновились, осадок
остался.

Самое интересное в
рассказе Касьянова то, что
факт конфликта между
Путиным и Лукашенко
засвидетельствовал очеви�
дец. О том, что у бывшего
(будущего?) президента
РФ не сложились отноше�
ния с главой Беларуси,
СМИ сообщали и раньше.
Однако это можно было
списать на досужие до�
мыслы «нячэсных» жур�
налистов. Но «показания»
Касьянова подтверждают,
что Путин еще в 2004 году
остро ощущал нехватку
уважения со стороны Лу�
кашенко.

Между тем, все это
время оба политика дела�
ли вид, что никаких лич�
ных проблем у них нет и
быть не может. И до сих
пор почти каждая встре�
ча на высшем уровне
сопровождается ритуаль�
ными клятвами в друж�
бе «до гроба».  Давеча
Александр Лукашенко и
Дмитрий Медведев на
учениях «Запад�2009»
рассыпались во взаим�
ных комплиментах.

Однако за кулисами в
это время идет выясне�
ние отношений на повы�
шенных тонах…
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Павел МИХАЙЛОВ

25 сентября на бело�
русскую землю прибыва�
ет Патриарх Кирилл,
глава Русской Право�
славной Церкви. Многие
аналитики до сих пор
спорят: кем в большей
степени является этот
человек — политиком
или священнослужите�
лем? Имперские выска�
зывания Кирилла в свое
время стали причиной
«непаразумення» меж�
ду поэтом Владимиром
Некляевым и Александ�
ром Лукашенко.

Священнослужитель
или политик?

То, что нынешний глава
РПЦ зачастую занимается
вещами, касающимися не
только церковной жизни,
отмечают многие. Полити�
ческая активность Кирилла
отчетливо проявилась еще в
бытность его митрополитом.
В свое время его даже назы�
вали “министром иностран�
ных дел”, а иногда даже и
“премьер�министром” РПЦ.
В одном интервью иерарх
даже признался, что разду�
мывал о выдвижении своей
кандидатуры на выборах
президента РФ в 1996 году.

Свою политическую ак�
тивность Кирилл очередной
раз демонстрировал во время
посещения Украины летом
этого года. Тогда заявленный
как пастырский визит имел
явную политическую подо�
плеку и сопровождался в Ки�
еве беспорядками и акция�
ми протеста. Украинская
пресса даже отмечала, что
приезд Патриарха принес
“не мир, но разделение”.

Скандалом обернулось и
его интервью в заключи�
тельный день поездки, ког�
да глава РПЦ заявил, что не
против того, чтобы прово�
дить полгода в Москве,
полгода в Киеве, и «был бы
готов принять украинское
гражданство». На следую�
щий день управделами
УПЦ архиепископ Митро�
фан (Юрчук) вынужден был
отбиваться от прессы, уве�
ряя, что Патриарх пошутил.

Примечательно, что по ито�
гам этой поездки глава
РПЦ сразу же отчитался
перед президентом РФ
Дмитрием Медведевым,
который, выслушав рассказ,
заявил, что «намерен сде�
лать ряд выводов».

— Бясспрэчна, Патрыярх
Кірыл — чалавек адукаваны,
разумны, але тое, што ён ук�
лючаны і ўвінчаны ў сучас�
ную расійскую палітыку,
гэта відавочна, — отметил в
интервью “Салідарнасці”
бывший постоянный пред�
ставитель Республики Бела�
русь при ООН, поэт Геннадий
Буравкин. — Гэты ягоны
ваяж па Украіне выклікае
многа пытанняў: ці ён высту�
паў як святар ці як палітык,
чаго было больш у гэтай па�
ездцы і навошта так адкрыта
падтрымліваў несімпатыч�
ныя і яўна імперскія інтарэ�
сы некаторых расійскіх палі�
тычных колаў.

Я не хачу даваць ацэнак
гэтай асобе. Бясспрэчна,
гэта фігура важная і ціка�
вая, але наколькі яна праг�
рэсіўная, пакуль адказаць
не магу. Відавочна, што ён
больш рэзкі, чым ягоны па�
пярэднік Алексій, і нават
больш сплецены з рас�
ійскай палітыкай. Але гэта
ўсё мае ўражанні. Паг�
лядзім, што прынясе ягоны
візіт у Беларусь.

Митрополит Табачный
Кстати, в середине 90�х

годов большинство публика�
ций о тогда еще митропо�
лите Кирилле носили
скандальный и разоблачи�
тельный характер. В основ�
ном это было связано с ком�
мерческой деятельностью
иерарха.

Так, в конце 1990�х —
начале 2000�х годов СМИ
обвиняли его в использова�
нии предоставлявшихся в
начале 1990�х годов прави�
тельством РФ налоговых
льгот на импорт алкоголь�
ной и табачной продукции.
Как сообщал «Московский
комсомолец», учрежден�
ный Отделом внешних цер�
ковных сношений МП, пред�
седателем которого являлся
Кирилл, фонд «Ника» осу�
ществлял продажу сигарет,
ввозившихся в Россию под
видом гуманитарной помо�
щи и потому освобождав�

шихся от таможенных по�
шлин. Количество ввезен�
ной табачной продукции
исчислялось миллиардами
сигарет, а чистая прибыль
— сотнями миллионов дол�
ларов США.

Митрополит Кирилл
тогда признал факт сделок
по импорту от лица ОВЦС,
однако опровергал
обвинения в личной заинте�
ресованности, назвав публи�
кации «совершенно
конкретным политическим
заказом». Как бы там ни
было, но после этой истории
к митрополиту приклеи�
лась кличка Табачный.

Другим, доходным биз�
несом, с которым был связан
митрополит Кирилл, стал
экспорт нефти. Бизнес�парт�
нер митрополита епископ
Виктор (Пьянков), ныне про�
живающий как частное лицо
в США, входил в Совет ди�
ректоров АО “Международ�
ное экономическое сотрудни�
чество”, которое в середине
90�х вывозило из России по
несколько миллионов тонн
«черного золота» в год. Еже�
годный оборот компании со�
ставлял около 2 млрд. долла�
ров. Под ходатайствами МЭС
в правительство РФ об осво�
бождении от пошлин очеред�
ной крупной партии экспор�
тной нефти, нередко стояла
подпись самого Патриарха.

Всплывали в прессе и
некоторые сведения относи�
тельно недвижимости, кото�
рой владеет Патриарх. В
частности, говорилось о его
доме в Швейцарии и еще
ряде объектов в других стра�
нах, оформленных, правда,
на другое имя. Следует
учитывать тот факт, что, как
и любой монах, митрополит
Кирилл давал обет нестяжа�
тельства, то есть он не име�
ет права владеть личным
имуществом: всё имуще�
ство, которым пользуется
любой православный епис�
коп, принадлежит РПЦ.

Кстати, во время недавне�
го визита Патриарха на Ук�
раину, журналисты обратили
внимание, что часы Breguet
на его руке имеют оценочную
стоимость в 30 тысяч евро.

Язык мой — враг мой
Известен Патриарх Ки�

рилл и своими высказыва�
ниями, зачастую довольно

радикальными. Так поэт
Владимир Некляев вспоми�
нает, как ему доводилось
слышать речь тогда еще
митрополита Кирилла на
праздновании 80�летия
БССР.

— 1 студзеня 1999 года
у Смаленску святкавалася
юбілейная дата ўтварэння
БССР, — рассказал “Салі�
дарнасці” Владимир Не�
кляев. — Я прысутнічаў там
разам з Лукашэнкам і яго
адміністрацыяй — ляцелі
на адным самалёце. Ад Мас�
квы прыехалі Селязнёў, вы�
ступаў і Кірыл.

Выступление священ-
нослужителя тогда очень
возмутило поэта.

— Ён сказаў, што
паколькі ў залі сядзяць аду�
каваныя людзі, то яны веда�
юць, што няма ніякай украі�
нскай ці беларускай мовы і
культуры, а ёсць агульнае
вялікае рускае дрэва, да яко�
га нешта выпадкова прыш�
чапілася і ніяк не знікне. Яно
само павінна хутка адмерці
ці яго патрэбна састрыгчы,
каб гэтыя пабегі не пераш�
каджалі дрэву развівацца і
красаваць.

Не все тогда поддержа�
ли слова митрополита (в
Смоленске хватает нацио�
нально сознательных бело�
русов), но большая часть
присутствующих все же за�
аплодировала.

— Такія рэчы падабаюц�
ца імперскаму рускаму гра�
мадству. Але што мяне
здзівіла: разам з усімі тады
запляскаў і прэзідэнт Лука�
шэнка. Здавалася б, чаго ж
ты пляскаеш? Калі няма ні
беларускай мовы, ні культу�
ры, дык якой ты тады
атрымліваешся краіны прэ�
зідэнт? З гэтага моманту і
пачалося маё адкрытае непа�
разуменне з Лукашэнкам.

С тех пор много воды утек�
ло, однако и сегодняшнее от�
ношение знаковых московс�
ких священнослужителей к
белорусскому языку трудно
назвать лояльным. Об этом, в
частности, свидетельствуют
недавние высказывания ди�
акона Андрея Кураева. По�
смотрим, какую позицию в
отношении суверенитета и
культуры Беларуси озвучит
Патриарх Кирилл в ходе сво�
его визита…
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от сопредседательства в ОДСот сопредседательства в ОДСот сопредседательства в ОДСот сопредседательства в ОДСот сопредседательства в ОДС
Елена ЯКЖИК

На заседании сейма
Партии БНФ, которое
состоялось в Минске в
субботу, было принято
решение отказаться от
сопредседательства в
Объединенных демокра�
тических силах (ОДС).
Как заявил председатель
партии Алексей Януке�
вич, изменение формата
связано с тем, что струк�
туры, которые входят в
коалицию, не могут пла�
нировать совместную де�
ятельность из�за серьез�
ных политических про�
тиворечий.

В то же время, как сообща�
ет «БелаПАН», партия реши�
ла сохранить свое представи�
тельство в президиуме ОДС. В
его состав включен Владимир
Лабкович. Он наделен правом
принимать участие только в
тех мероприятиях коалиции,
которые поддерживаются сей�

мом или политической ко�
миссией Партии БНФ.

Кроме того, представители
партии в региональных коали�
циях ОДС должны сами
определить свое представи�
тельство. При этом формат их
участия не должен противоре�
чить решениям съезда или
сейма Партии БНФ.

Как заявил председатель
партии Алексей Янукевич,
такое решение связано с тем,
что структуры, которые
входят в коалицию, не могут
планировать совместную дея�
тельность из�за серьезных по�
литических противоречий.
Сегодня, по его мнению, объе�
диненные демсилы могут су�
ществовать в форме координа�
ционного органа, который
будет обсуждать отдельные
вопросы. К примеру, правоза�
щитную тематику или изме�
нения в избирательном зако�
нодательстве.

Также сейм Партии БНФ
поддержал инициативу про�
ведения Белорусского евро�
пейского форума. По мнению
членов сейма, форум должен
привлечь внимание белорус�

ского общества к вопросу ин�
теграции Беларуси в Евросо�
юз. Напомним, Белорусский
европейский форум, органи�
зованный движением «За
свабоду» и его лидером Алек�
сандром Милинкевичем, зап�
ланирован на 14 ноября.

— Решение Фронта — это
их выбор. Отказ от сопредсе�
дательства уменьшит возмож�
ности БНФ активно внедрять
свои взгляды в рядах ОДС, —
прокомментировал ситуацию
«Салідарнасці» Сергей Каля�
кин, лидер Партии коммуни�
стов Белорусской, являющей�
ся субъектом объединенных
демсил. — Каждая партия
имеет право с кем�то объеди�
няться в коалицию. С тем, с
кем имеет более близкие
идейные взгляды. Но при
этом — оставаться в ОДС. Одно
другому не мешает, ведь у нас
одна общая цель, чтобы в Бе�
ларуси были восстановлены
основы демократического го�
сударства. Если же Фронт вый�
дет из «общего фронта» —
борьбы за демократию — это
будет только на руку Лука�
шенко.

Павел Севярынец бПавел Севярынец бПавел Севярынец бПавел Севярынец бПавел Севярынец бууууудзе сдзе сдзе сдзе сдзе сууууудзіцца з БТдзіцца з БТдзіцца з БТдзіцца з БТдзіцца з БТ
Юлія АЛЯУСАНДРАВА

Незарэгістраваная
партыя «Беларуская
хрысціянская дэмак�
ратыя» (БХД) падае ў
суд на Першы нацыя�
нальны тэлеканал Бе�
ларускага тэлебачан�
ня. Сустаршыня
партыі Павел Севяры�
нец лічыць абразлівым
сюжэт пра яго аргані�
зацыю ў праграме
«Панарама» і мяркуе,
што тэлеканал на�
ўмысна хацеў скамп�
раметаваць іх перад
візітам Патрыярха
Кірыла і напярэдадні
з’езду.

Сюжэт прысвечаны БХД
выйшаў у эфір БТ 27 верас�
ня.

— За 5�7 хвілін сюжэта
мне паспелі патэлефанаваць
чалавек 15, — распавёў «Са�
лідарнасці» Павел Севярынец
— Гаворка там ішла пра тое,

што Беларуская хрісціянская
дэмакратыя — гэта вельмі
небяспечная з’ява. Гэта зна�
чыцца, небяспечная для сён�
няшняга беларускага рэжы�
ма. Севярынец лічыць, што
гэтая інфармацыя невыпад�
кова з’явілася падчас візіта
Патрыярха і перад з’ездам
партыі:

— Зразумела, што ў асно�
ве рашэння запусціць гэты
сюжэт на БТ ляжыць страх
перад БХД. Чаму страх? Таму
што за апошні год колькасць
сяброў партыі вырасла ў ча�
тыры разы, усталяваныя ста�
ункі з вядучымі партыямі
хрысціянскіх дэмакратаў у
Еўропе. На сённяшні момант
БХД — самая дынамічная па�
літычная структура ў Бела�
русі. А тут яшчэ і спроба рэг�
істрацыі… (Міністэрства
юстыцыі адмовіла партыі ў
рэгістрацыі — «С»).

Па словах Севярынца, у
сюжэце «Панарамы» БХД
параўналі з сектай і наогул
вылілі нямала бруду:

— Сюжэт складаўся з
«інфармацыі» пра тое, якія
кепскія хрысціянскія дэмак�

раты. Яны праводзяць кам�
паніі ў абарону сумлення, і
гэта кепска. Яны агітуюць за
беларускую мову, і гэта кепс�
ка. Дарэчы, гэтую заяву ка�
ментаваў дыякан з Расіі Анд�
рэй Кураеў (падчас візіта ў
Мінск ён ужо выказвааў сваё
меркаванне пра беларускую
мову. — «С»). Вельмі шмат
цытавалася Вольга Крач — дэ�
макратычная актывістка,
кіраўніца абласнога аддзя�
лення АГП, якая піша пра тое,
што БХД ідзе ў тым накірун�
ку, якім ішоў Гітлер. Высту�
паў у сюжэце нават
прадстаўнік беларускай пра�
васлаўнай царквы, але адгук�
нуўся даволі нейтральна. З
боку царквы БТ не ўдалося ат�
рымаць тыя каментары, на
якія яны разлічвалі. Калі не
лічыць словы замежніка Ку�
раева.

Заяву ў суд члены партыі
плануюць падаць у сераду 30
верасня.

— Канешне заява на тых,
хто зрабіў гэтую фальшыўку,
пойдзе ў суд. А ў Бібліі напіса�
на: «Шчаслівы той, каго злас�
ловяць за імя Хрыстова».

«Г«Г«Г«Г«Героямиероямиероямиероямиероями
страныстраныстраныстраныстраны
не могутне могутне могутне могутне могут
бытьбытьбытьбытьбыть
прагматичныепрагматичныепрагматичныепрагматичныепрагматичные
политикиполитикиполитикиполитикиполитики
и тираны»и тираны»и тираны»и тираны»и тираны»

Патриарх Ки�
рилл считает,
что именем Бела�
руси достойна
стать святая
преподобная Евф�
росиния Полоц�
кая. Такую точку
зрения он выска�
зал, отвечая на
вопрос семинарис�
та на встрече с
молодежью в Ви�
тебске.

— Героями стра�
ны не могут быть
прагматичные поли�
тики и тираны, по�
добные Ивану Гроз�
ному, — цитирует
его слова БЕЛТА.

Нельзя отнести к
разряду нацио�
нальных символов и
царя Петра Первого,
считает Патриарх.

По его словам,
святая Евфросиния
является «личнос�
тью того же поряд�
ка», что и святые
Александр Невский
и Ярослав Мудрый,
не так давно
признанные нацио�
нальными символа�
ми в России и в Ук�
раине. Эти люди, по
мнению Патриарха,
«принадлежат на�
шей общей истории,
они многое сделали
для формирования
нашего духовно�
культурного про�
странства, а органич�
ной частью этого
пространства явля�
ется также и Белая
Русь».
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ЭКОНОМИКА

«Необх«Необх«Необх«Необх«Необходимо приветствовать любодимо приветствовать любодимо приветствовать любодимо приветствовать любодимо приветствовать любую формуую формуую формуую формуую форму
либерализации торговли с Европой»либерализации торговли с Европой»либерализации торговли с Европой»либерализации торговли с Европой»либерализации торговли с Европой»
Наталья СЕДУН

Одним из направле�
ний сотрудничества в
рамках программы
«Восточное партнер�
ство» Европейский Союз
предлагает создание сво�
бодной торговой зоны.
Представители бело�
русских властей и неза�
висимые эксперты в
один голос заявляют,
что это большое благо
для нашей страны. Од�
нако реализовать этот
проект, скорее всего, бу�
дет не просто.
«Салiдарнасць» попы�
талась разобраться,
чем привлекательна
свободная торговая
зона с Евросоюзом, и что
необходимо для того,
чтобы белорусские това�
ры беспрепятственно
перемещались по терри�
тории Европы.

Что такое зона свобод�
ной торговли?

Это значит, что товары,
произведенные в странах,
которые входят в зону сво�
бодной торговли, переме�
щаются свободно, без пре�
пятствий, без таможенных
пошлин, без таможенного
контроля внутри зоны сво�
бодной торговли.

Белорусское правитель�
ство надеется создать сво�
бодную зону торговли с ЕС
через 3�4 года. Об этом зая�
вил первый вице�премьер
Владимир Семашко, высту�
пая 26 июня в Палате пред�
ставителей Национального
собрания.

Идею либерализации
торговых отношений с Ев�
росоюзом горячо поддер�
жал и президент Беларуси.

«Разве нет смысла бо�
роться за зону свободной
торговли, включающей нас
и Евросоюз? Ведь сегодня
мы половину продукции
продаем в ЕС, а по отдель�
ным видам товаров из�за
пошлин цена на них взвин�
чивается чуть ли не в два
раза», � сказал Лукашенко.
«Поэтому либерализация
торговли привлекает нас в

Восточном партнерстве
больше всего», � добавил он.

Заинтересованность
властей в экономическом
сотрудничестве с ЕС понят�
на: страна технологически
отстала от соседей, а ресур�
сов на обновление производ�
ства фактически нет. Необ�
ходимы иностранные
инвестиции. Кроме того,
кризис показал, что нужно
диверсифицировать торго�
вые потоки. Доказатель�
ством тому служат «молоч�
ные войны» с Россией.

Конечно, Беларусь дол�
жна сохранить бестаможен�
ную торговлю с Россией.
Но при этом, как отмечал
экономист Павел Данейко,
«у Беларуси должна быть
простая позиция: это —
торговый мост между Запа�
дом и Востоком. И Беларусь
должна стремиться к сво�
бодной торговле со всеми
своими соседями».

Экономист Леонид
Злотников пояснил
«Салiдарнасцi»: несмотря
на то, что белорусским то�
варам в свободной торговой
зоне придется выдерживать
конкуренцию с европейс�
кими, в любом случае это
содействует экономическо�
му развитию страны.

� Свободные торговые
зоны приводят к расшире�
нию экономического
пространства и как резуль�
тат � специализация и коо�
перация предприятий
становится шире, беспре�
пятственней. В любом слу�
чае это хорошо, � подчерк�
нул экономист.

В то же время Леонид
Злотников выразил сомне�
ние в том, что в сегодняш�
нем своем виде белорус�
ская экономика сможет
«ужиться в одном доме» с
рыночными экономиками
стран�соседей.

� Если у них там рыноч�
ная экономика, конкурен�
ция, то наша экономика
регулируется государ�
ством. И я не верю, что
можно в одну зону свобод�
ной торговли вселить две
экономики. Наше руковод�
ство не захочет потерять
контроль над экономикой,
не захочет пустить сюда
зарубежные товары. А ведь
вся эта защита от импорта

должна быть отменена для
государств, входящих в зону
свободной торговли. Сложно
поверить в то, что наше ру�
ководство пойдет на такие
шаги, � отметил эксперт.

Тем не менее, Леонид
Злотников уверен, что выход
есть. Создание зоны свобод�
ной торговли можно рас�
сматривать как долгосроч�
ную цель.

� А вот что действитель�
но очень интересно на дан�
ном этапе, � пояснил эконо�
мист, � так это техническая
помощь в рамках програм�
мы «Восточное партнер�
ство». Они готовы обучать
нас методам ведения хозяй�
ства в условиях рыночной
экономики, например, мето�
дам ведения бухгалтерского
учета. Они готовы обучать
наших менеджеров, как ве�
сти себя в рыночной эконо�
мике, обучать наших госу�
дарственных служащих, как
эффективно управлять, они
готовы передать нам запад�
ные технологические стан�
дарты и помочь их внедрить.
Это очень важно для нашей
экономики. Если здесь бу�
дут внедрены западные стан�
дарты управления, западные
модели рыночной экономи�
ки, конечно, сюда пойдет
иностранный капитал, � ре�
зюмировал эксперт.

Руководитель научно�ис�
следовательского центра
Мизеса экономист Ярослав
Романчук считает, что необ�
ходимо приветствовать лю�
бую форму либерализации
торговли с Европой.

� Это возможность бело�
русским предприятиям ин�
тегрироваться в бытовые и
снабженческие цепочки
транснациональных корпора�
ций крупного бизнеса, это
возможность модернизации,
� подчеркнул экономист.

Говоря о свободной торго�
вой зоне с ЕС, Ярослав
Романчук отметил, что для
достижения этой цели Бела�
руси понадобится прило�
жить немалые усилия.

� Это очень красивая дек�
ларация. Но от декларации
до реализации огромное
пространство. Надо пони�
мать, что любая зона свобод�
ной торговли для ЕС начи�
нается с членства в ВТО.
Беларусь не сможет через

это перепрыгнуть, ей так
или иначе придется всту�
пить в ВТО, � сказал Ярос�
лав Романчук, добавив при
этом, что было большой
ошибкой вступать в ВТО
тремя странами, потому что
в этом вопросе у них совер�
шенно разные повестки дня.

В то же время экономист
отметил, что программа
«Восточное партнерство» �
очень привлекательное пред�
ложение для Беларуси.

� Беларусь – малая стра�
на. Если мы хотим исполь�
зовать свой собственный
потенциал, мы просто обяза�
ны снять препоны на переме�
щение капитала, товаров, ус�
луг и рабочей силы. Если бы
у нас рынок был, как в Аме�
рике или России, еще мож�
но было бы подумать, хотя, я
считаю, что изоляционизм в
современных условиях – это
зло, а для Беларуси, это
зло вдвойне. Мы можем
наблюдать, как работает
Швеция, Дания, Нидер�
ланды, которые как раз де�
лают все, чтобы привлечь
больше денег, привлечь
больше капитала, именно
продавая свой статус, как
страны открытой на 500�
миллионный рынок Евро�
пейского Союза, � пояснил
Ярослав Романчук.

Таким образом, экономи�
ческое сотрудничество в рам�
ках программы «Восточное
партнерство» выглядит
очень заманчивым предло�
жением. Интерес и готов�
ность к реализации планов
заявлена на всех уровнях го�
сударства и гражданского
общества. Осталось дело за
конкретными шагами – пер�
вый и основной из которых –
либерализация экономики.
Тем более что возможности
для этого есть. На днях ко�
миссар Евросоюза по вне�
шним связям и политике
добрососедства Бенита Фер�
реро�Вальднер сообщила в
интервью «Газете.Ru», что
Еврокомиссия совместно с
МВФ, Всемирным банком,
Европейским инвестицион�
ным банком и Европейским
банком реконструкции и
развития намерена оказать
белорусскому правительству
экономическую поддержку с
целью дальнейшей экономи�
ческой либерализации.
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БНП через сБНП через сБНП через сБНП через сБНП через суууууд восстановилд восстановилд восстановилд восстановилд восстановил
на работе члена профсоюзана работе члена профсоюзана работе члена профсоюзана работе члена профсоюзана работе члена профсоюза
Роман ЕРОШЕНЯ

24 сентября 2009 года
суд Солигорского района
Минской области восста�
новил на работе члена Бе�
лорусского Независимого
профсоюза Александра
Бараченю, с которым на�
ниматель отказался пе�
резаключать контракт.

Александр работает в РУП
«ПО «Беларуськалий» с 1996
года мастером производствен�
ного участка №1 Управления
железнодорожных перевозок
объединения. 30 июля этого

года в связи с истечением сро�
ка действия контракта нанима�
тель уволил его, несмотря на
то, что за работника ходатай�
ствовал трудовой коллектив и
Независимый профсоюз, в ко�
тором он состоит с 1996 года.

Администрация не захо�
тела учесть сложную семей�
ную ситуацию своего работ�
ника. Дело в том, что
Александр Михайлович один
воспитывает ребёнка, а также
выплачивает алименты на со�
держание сына.

За защитой член БНП об�
ратился к юристу профсою�
за. Представителем работни�
ка в суде был юрист БНП
Алексей Скрипаль, который

настаивал на том, что уволь�
нение произошло с наруше�
нием пунктов Тарифного и
Областного соглашений.

Согласно пункту 2.15 Та�
рифного соглашения, нанима�
тель обязан перезаключать
контракты с «добросовестно
работающими и не допускаю�
щими нарушений трудовой и
исполнительской дисципли�
ны» работниками. Не смотря
на доводы истца, представи�
тель нанимателя от РУП «ПО
«Беларуськалий» иск своего
работника не признал, указав
на то, что нанимателем соблю�
дены требования трудового за�
конодательства и коллектив�
ного договора.

Судебная тяжба разреши�
лась лишь на четвёртом
заседании суда под председа�
тельством судьи Валентины
Лапиной. Учитывая мнение
сторон и прокурора, который
в свою очередь полагал необ�
ходимым иск удовлетворить,
суд принял сторону члена Бе�
лорусского Независимого
профсоюза.

Важность данного судеб�
ного процесса очевидна, если
учесть тот факт, что в объеди�
нении РУП «ПО «Беларусь�
калий» в период с ноября по
декабрь 2009 года намечает�
ся массовое окончание срока
действия трудовых контрак�
тов, заключённых работника�
ми с администрацией объе�
динения. На предприятии
работает 4500 тысячи членов
БНП, и защита каждого из
них – работа профсоюза.

Крызіс і прафсаюзыКрызіс і прафсаюзыКрызіс і прафсаюзыКрызіс і прафсаюзыКрызіс і прафсаюзы
Анатоль БАРТ

Кіраўнікі шэрагу галі�
новых прафсаюзаў�чаль�
цоў ІСЕМ з Украіны, Бе�
ларусі, Расеі, Узбекістана,
Азербайджана 16 верасня
ў Кіеве разгледзелі сітуа�
цыю, якая склалася ў гал�
інах прамысловасці сваіх
краін і дзеяннях прафсаю�
заў у перыяд эканамічна�
га крызісу.

Дыскусiя адбылася ў рам�
ках паседжання Рэгіянальнай
Рады Міжнароднай федэра�
цыі прафсаюзаў працаўнікоў
хімічнай і горназдабыўной

прамысловасці, энергетыкі і
іншых галін (ICEM) па Ўсход�
няй Еўропе, у якiм
удзельнiчаў прадстаўнік Бе�
ларускага Незалежнага праф�
саюзу (БНП).

Дзейнасць прафсаюзаў
падчас эканамічнай нестаб�
ільнасці стала адным з асноў�
ных пытанняў нарады, якую
вёў Генеральны сакратар
ІСЕМ Манфрэд Варда.
Удзельнікі атрымалі магчы�
масць падзяліцца інфарма�
цыяй аб стане эканомікі сва�
ёй краіны, сітуацыі ў галіне,
якую яны прадстаўляюць, і
дзейнасці сваіх прафсаюзаў.

Беларускія крызісныя
праблемы асвятліў сакратар�
скарбнік БНП Сяргей Анту�

севіч. Ён у сваю чаргу зася�
родзіў увагу на пытаннях вып�
латы заробкаў і іх узроўне, а
таксама цяжкасцяў у дасяг�
ненні пэўных вынікаў у сацы�
яльным дыялогу з наймальн�
ікамі і беларускай уладай.

Падчас абмену інфарма�
цыяй было адзначана, што
эканамічны крызіс закрануў
практычна ўсе сферы вытвор�
часці краін — удзельнікаў
нарады, хоць і ў рознай сту�
пені цяжару.

Акрамя асноўнага пытан�
ня нарады, ўдзельнікам была
прадстаўлена інфармацыя аб
кадравых зменах і асноўных
кірунках працы ICEМ, рэгія�
нальнай дзейнасці і праектнай
працы. Не засталася без увагі
і дзейнасць Жаночага камітэ�
та, якую асвятліла Мавджуда
Халілава з Узбекістана.

Манфрэд Варда пазна�
чыў прыярытэтную задачу
для ІСЕМ. Сёння � гэта
дапамога арганізацыям�
чальцам у барацьбе з на�
ступствамі эканамічнага
крызісу. Ён адзначыў, што
арганізацыя прымае актыў�
ны ўдзел у міжнародных
палітычных і эканамічных
дэбатах, а таксама распра�
цоўвае праекты, якія дапа�
магаюць дасягнуць апты�
мальных умоў дзейнасці
чалецкіх прафарганізацый.

Падчас сустрэчы былі
абмеркаваны і ўнутраныя
арганізацыйныя пытанні,
вызначаныя будучыя пасед�
жанні і канферэнцыі. Акра�
мя таго, было адзначана,
што цэнтральны офіс федэ�
рацыі зараз будзе знаходзі�
цца ў Жэневе.

ГГГГГородские власти Бреста предлоородские власти Бреста предлоородские власти Бреста предлоородские власти Бреста предлоородские власти Бреста предложили первичкжили первичкжили первичкжили первичкжили первичкеееее
профсоюза СПБ ликвидироватьсяпрофсоюза СПБ ликвидироватьсяпрофсоюза СПБ ликвидироватьсяпрофсоюза СПБ ликвидироватьсяпрофсоюза СПБ ликвидироваться
Наталья СЕДУН

Первичка Свободного
профсоюза Белорусского
(СПБ) работников Бре�
стского университета
имени А.С. Пушкина по�
лучила настоятельную
просьбу администрации
Ленинского района Бре�
ста ликвидировать
организацию. Профсоюз
расценивает это как
вмешательство в устав�
ную деятельность.

Письмо, которое полу�
чил председатель первички
Валентин Лазаренков, назы�
вается «О ликвидации
первичной профсоюзной
организации». В нем проф�
союзу предлагается при�
нять решение о ликвидации
своей организации по при�
чине отсутствия членов. Вы�
вод об отсутствии членов,
как следует из письма, сде�
лан на основании информа�
ции, полученной от админи�
страции университета.

— Администрация рай�
она и университета не в пра�

ве оценивать, есть первич�
ная организация или нет, и
предлагать им какую�то
ликвидацию, — проком�
ментировала «Салідар�
насці» ситуацию руководи�
тель правовой службы
Белорусского конгресса де�
мократических профсоюзов
Елена Еськова. — Это устав�
ная деятельность профсою�
за. Более того, утвержде�
ние, что в этой первичной
организации нет членов
профсоюза — работников
или бывших работников
университета, не соответ�

ствует действительности.
Ссылка в письме на сведе�
ния, полученные от руковод�
ства университета, можно
расценивать как прямое
вмешательство в уставную
профсоюзную деятель�
ность. В соответствие с за�
конодательством, профсоюз
сам принимает решение о
ликвидации своих струк�
тур. Но в данном случае уво�
ленные из университета
продолжают оставаться чле�
нами первичной организа�
ции, и оснований для лик�
видации нет.
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Выбери единогоВыбери единогоВыбери единогоВыбери единогоВыбери единого
Сергей АВЕРЬЯНОВ

В преддверии глав�
ных выборов страны
рабочая группа под ру�
ководством члена
Президиума Политсо�
вета Объединенных де�
мократических сил
Льва Марголина
разработала проект
процедуры избрания
единого кандидата в
президенты от дем�
сил. Как же предлага�
ется выбирать едино�
го кандидата и кто
может им стать?

Проект подробно опи�
сывает четыре этапа из�
брания единого � начиная
с того, кто может претен�
довать на эту роль, и за�
канчивая определением
победителя.

Кто может стать еди-
ным?

Итак, теоретически
единым стать может граж�
данин Республики
Беларусь, который соот�
ветствует требованиям су�
ществующего законода�
тельства к кандидату в
президенты Беларуси,
владеет обоими государ�
ственными языками РБ,
публично осудит режим
Лукашенко и разъяснит
мотивы, по которым этот
режим нужно сменить, по�
даст заявление с просьбой
зарегистрировать его в ка�
честве претендента,
подпишет обязательство
признать утвержденный
Конгрессом демократичес�
ких сил результат кампа�
нии по избранию единого
кандидата и призвать сво�
их сторонников всеми воз�
можными средствами
поддержать этого кандида�
та, объявит о своей готов�
ности бороться до конца,
и защищать свою победу в
условиях массовых фаль�
сификаций всеми закон�
ными методами, внесет
добровольное пожертвова�
ние в информационный
благотворительный фонд
кампании в размере 20 000
000 белорусских рублей.

Если с первыми двумя
пунктами все понятно, то

по дальнейшим возника�
ет немало вопросов. Ну,
скажем, что надо пони�
мать под «публичным
осуждением режима»?
Достаточно одной публи�
кации в прессе? Будет ли
количество публикаций
учитываться при выборе
единого? Кто будет в
жюри конкурса среди
претендентов по разъяс�
нению мотивов, по кото�
рым этот режим нужно
сменить? Или каким
иным образом будет оце�
ниваться глубина пони�
мания кандидатом на
роль единого своей буду�
щей роли?

Вызывает некоторые
сомнения и формулиров�
ка о «готовности бороться
до конца». До какого кон�
ца? До конца кампании?
Или «пока смерть не раз�
лучит нас»?

Не очень понятна и
судьба 20 000 000 рублей.
Они возвращаются в слу�
чае отказа в регистрации
или нет?

Наверное, разработчи�
кам стоило бы конкрети�
зировать эти спорные по�
нятия.

Для того чтобы зареги�
стрироваться, будущий
кандидат в единые должен
публично продеклариро�
вать готовность отстаивать
независимость Республи�
ки Беларусь, демокра�
тию, как принцип госу�
дарственного устройства,
стремление к взаимовы�
годному партнерству Бе�
ларуси со всеми демокра�
тическими странами,
развитие белорусской на�
циональной культуры и
белорусского языка.

Тут вопросов нет. Глав�
ное, чтобы впоследствии
этот кандидат, в случае
своей победы, не забыл,
где и под чем он подписы�
вался. А то, знаете, быва�
ют случаи…

Кроме того, кандидат в
единые должен заявить об
отсутствии сотрудниче�
ства со спецслужбами Бе�
ларуси и иностранных го�
сударств.

Что касается регист�
рации претендентов, то
она осуществляется с 1
октября 2009 по 28 февра�
ля 2010 года.

Затем начинается аги�
тационная и информаци�
онная часть кампании.
Напомним, что это еще не
выборы президента стра�
ны, а пока только единого
кандидата. Этот этап про�
длится до 1 апреля.

Кандидаты могут про�
водить агитацию в любых
формах по своему усмот�
рению: выступлать в
СМИ, проводить собра�
ния, митинги, пикеты,
распространять листовки
и т.д. При этом за счет
средств информационно�
го благотворительного
фонда издаются инфор�
мационные материалы,
проводятся мероприятия,
посвященные кампании в
целом, а также всем заре�
гистрированным претен�
дентам.

То есть на те же самые
20 000 000 рублей, пожер�
твованные каждым кан�
дидатом? А больше тра�
тить можно, или для всех
создаются равные усло�
вия? Тоже не очень ясно.

Ну и, наконец, мораль�
но�этическая норма � пре�
тендентам запрещается
давать публичную оценку
личных качеств друг
друга, равно как и распро�
странять материалы, со�
держащие порочащую
других претендентов ин�
формацию.

А за использование
«черных» технологий мо�
гут снять с дистанции?
Ответа на этот вопрос в
проекте тоже нет.

Избирком
Далее приступает к ра�

боте комиссия по опреде�
лению единого кандидата
под названием РКВП (Рес�
публиканской комиссии
по выдвижению претен�
дентов).

РКВП формируется
из представителей орга�
н и з а ц и й � у ч а с т н и к о в
Рабочей группы по выра�
ботке данного положе�
ния, из представителей
политических партий,
общественных объедине�
ний, поддержавших
данное положение и кри�
терии отбора претенден�
тов, из представителей
претендентов на звание
единого кандидата (за
исключением претен�
дентов,  выдвинутых
организациями уже име�
ющими представитель�
ство в РКВП).

Комиссия имеет право
простым большинством
голосов кооптировать в
свой состав (с их согласия)
известных деятелей куль�
туры и науки.

РКВП вправе по своему
усмотрению привлекать
экспертов, в первую оче�
редь юристов, а также
секретаря для ведения
документации.

РКВП избирает пред�
седателя и его заместите�
ля, но единственная их
функция – созыв и веде�
ние заседаний РКВП.
Каждое заседание РКВП
оформляется протоколом.

В систему РКВП вхо�
дят локальные комиссии
(по месту проведения го�
лосования). Локальные
комиссии подотчетны
РКВП и формируются из
представителей зарегист�
рированных претендентов
на основании выданных
доверенностей. Зарегист�
рированный претендент
имеет право в любое вре�
мя заменить своего пред�
ставителя в комиссии
любого уровня без объяс�
нения причин, путем вы�
дачи новой доверенности,
которая аннулирует или
приостанавливает дей�
ствие предыдущей.

В общем, демсилам
предстоит в довольно сжа�
тые сроки создать чуть ли
не параллельный Цент�
ризбирком. Дело непрос�
тое, учитывая трудоем�
кость процесса.

Голосование
Локальные комиссии

проводят голосование из�
бирателей по графику и в
местах, утвержденных
РКВП. При этом при на�
личии 20 и более граж�
дан, желающих принять
участие в процедуре в на�
селенном пункте, где от�
сутствует стационарный
участок для голосования,
локальная комиссия, по
согласованию с местными
активистами должна орга�
низовать выездное голосо�
вание. При наличии тех�
нической возможности
выезд может осуществ�
ляться и при меньшем ко�
личестве желающих.

Локальные комиссии
ежедневно подсчитывают
количество проголосовав�
ших и оформляют их про�
токолами по одному эк�
земпляру для каждого
члена комиссии. Данные
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о количестве граждан,
принявших участие в го�
лосовании, вместе с опе�
чатанными бюллетенями
в предельно короткие сро�
ки передаются в РКВП.

РКВП регулярно огла�
шает данные о количестве
граждан, принявших уча�
стие в голосовании.
Данные о результатах голо�
сования предаются гласно�
сти только после полного
окончания процесса.

Процедура голосова�
ния проводится в течение
месяца с 2�го апреля по 2�
е мая включительно, как
правило ежедневно, но не
менее четырех дней в не�
делю: в будние дни с 15�
00 до 20�00, в субботу, вос�
кресенье с 10�00 до 14�00
в населенных пунктах со�
гласно перечня (разраба�
тывается дополнительно)

Адреса мест для голо�
сования сообщаются
гражданам всеми доступ�
ными способами.

Возникает вопрос � а
где демсилам организо�
вать столько избиратель�
ных участков? Разработ�
чики предлагают следую�
щее решение: базой для
проведения голосования
станут прежде всего заре�
гистрированные офисы
партий и общественных
объединений. При необ�
ходимости процесс может
быть организован и в час�
тных домовладениях, с со�
гласия их владельцев. И
в том и в другом случае
главным критерием для
выбора места является его
доступность для граждан.

На участках могут на�
ходиться и наблюдатели.
При этом наличие или
отсутствие представителя
того или иного зарегист�
рированного претендента
в комиссии является за�
ботой самого претендента
и не может служить осно�
ванием для опротестова�
ния результатов по како�
му�либо населенному
пункту.

Принять участие в го�
лосовании может любой
гражданин РБ, достиг�
ший 18 лет по предъявле�
нии паспорта. При этом
голосовать можно только
один раз и только в той

локальной комиссии, ко�
торая находится ближе
всего к месту прописки
гражданина.

Как будет проверяться
� не проголосовал ли граж�
данин ранее � не очень по�
нятно. Равно и то, как
быть гражданам, которые
проживают не по месту
прописки. Ехать голосо�
вать в другой город? Или
брать в офисе демсил от�
крепительный талон?

Локальная комиссия
под роспись выдает изби�
рателю бюллетень для го�
лосования, утвержденный
РКВП не позднее 1 марта
2010 года, на котором сто�
ят фамилии претендентов
в алфавитном порядке, а
на обороте подписи всех
членов локальной комис�
сии. Голосование против
всех не производится.
Личность гражданина ре�
гистрируется в общем
списке с указанием всех
данных, необходимых для
сбора подписей согласно
избирательному законо�
дательству.

Форма бюллетеня для
голосования устанавлива�
ется Республиканской ко�
миссией по выдвижению
претендентов, а комиссии
всех уровней гарантируют
тайну волеизъявления
граждан до окончательно�
го подведения итогов го�
лосования. То есть гаран�
тируют, что бюллетени и
списки не будут изъяты
соответствующими госу�
дарственными органами?
Смелое заявление…

Определение победи-
теля

Ну вот, мы добрались
до решающего этапа.

Итак, процедура опре�
деления единого кандида�
та считается состоявшей�
ся, если в ней приняло
участие не менее 100 000
граждан Республики Бе�
ларусь, имеющих право
голоса.

Победителем призна�
ется претендент, набрав�
ший в ходе голосования
больше всех голосов, но не
менее чем 30% и один го�
лос граждан, принявших
участие в голосовании.

Подсчет итогов голосо�
вания в первом туре ло�

кальные комиссии осу�
ществляют с 3�го по 8 мая
2010 года и не позднее 10
мая передают итоговые
протоколы в РКВП.

РКВП осуществляет
подсчет голосов на основе
протоколов локальных ко�
миссий не позднее 20
мая.

В случае, если ни один
из претендентов не
набирает необходимого
количества голосов, про�
водится второй тур голо�
сования, в котором уча�
ствуют претенденты,
занявшие первое и второе
место в голосовании.

Для окончательного
утверждения результатов
голосования 22.05.2010 г.
проводится Конгресс де�
мократических сил, кото�
рый утверждает решение
РКВП, принимает Обяза�
тельство единого канди�
дата, провозглашает нача�
ло избирательной кампа�
нии Единого кандидата.

Все претенденты и ру�
ководители субъектов,
принявших участие в оп�
ределении единого кан�
дидата, выступают в его
поддержку. Единый кан�
дидат призывает всех сто�
ронников независимости
и демократии присоеди�
няться к единой команде.

Главные вопросы
Вот такой проект. Не�

сколько сыровато, не уч�
тены все детали, хотя это,
в общем�то, нетрудно ис�
править. В целом, суть
ясна � провести этакие
предварительные выборы
� праймериз.

Остаются лишь не�
сколько действительно
главных вопросов, отве�
тить на которые было бы
полезно.

До сих пор нечто по�
добное в истории страны
удалось проделать еди�
ножды. Я имею в виду
альтернативные выборы,
организованные Викто�
ром Гончаром. Да и то там
все же речь больше шла о
PR�акции, чем о реаль�
ных выборах. Где взять
человека с такой же энер�
гетикой для того, чтобы
чётко организовать и про�
вести праймериз? Я не
знаю ответа на этот воп�

рос. Может, знают разра�
ботчики?

Не совсем понятно и
то, что дадут такие выбо�
ры в итоге. Некую канди�
датуру, которая будет иг�
рать роль единого? Так ее
можно было определить и
с меньшими затратами,
если бы не амбиции де�
мократических лидеров.
Предварительную рас�
крутку? Сомнительно, ибо
для проведения более�ме�
нее внятной кампании
каждому кандидату по�
требуется очень много ре�
сурсов, в том числе и че�
ловеческих. Есть ли
смысл проводить кампа�
нию накануне кампании,
«палить» силы и немалые
средства?

Наконец, третий, и, на
мой взгляд, самый важ�
ный вопрос. Чем раньше
появится единый канди�
дат, тем больше у него бу�
дет шансов занять место в
отечественной публичной
политике. Нам предлага�
ют определить его в толь�
ко в конце мая следующе�
го года. Да и то, если не
будет второго тура.

Президентские выбо�
ры, скорее всего, состоят�
ся осенью. Что со време�
нем? Маловато будет, как
говаривал герой извест�
ного мультфильма.

Ну и, на выходе, � где
гарантия, что демократи�
ческий кандидат у нас бу�
дет один? Что остальные
умерят амбиции и будут
работать на единого?
Именно работать, а не де�
лать вид, что работают?
Да и речь идет пока об
ОДС � а кто мешает дру�
гим силам в демдвиже�
нии страны выдвинуть
своих кандидатов?

В результате, несмот�
ря на все усилия, потра�
ченные на праймериз, в
выборах примут участие
два, три, а то и более кан�
дидатов, позиционирую�
щих себя демократами? В
чем смысл всей этой ис�
тории?

Проблему можно было
бы решить гораздо проще.
Если бы не амбиции, речь
о которых шла выше. Но
это уже совсем другая ис�
тория…
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О постановлении Со�
вмина №991, в начале
августа поставившем
на уши всю страну,
многие уже успели под�
забыть. А напрасно: в
этой истории обнару�
живается еще много
интересного и поучи�
тельного.

Напомним, что 1 авгу�
ста вступило в силу поста�
новление Совета мини�
стров №991, фактически
ликвидировавшее посред�
ническую деятельность в
Беларуси. Правда, дей�
ствовало оно недолго: под
шквалом критики прави�
тельство уже 4 августа от�
менило собственное реше�
ние.

Тем не менее, незави�
симые СМИ попытались
разыскать автора скан�
дального документа. Но
выяснилось, что в этом

деле им не помощник даже
сам Александр Лукашен�
ко, славящийся своей
принципиальностью и
беспощадностью по отно�
шению к проштрафив�
шимся чиновникам. Гла�
ва государства рассказал,
как появилось на свет это
постановление, но не рис�
кнул назвать имя разра�
ботчика.

— Стали разбираться,
кто постановление гото�
вил. Оказалось, один «де�
ятель» по указке премьер�
министра подготовил этот
документ, бросил ему на
стол и назавтра уехал в от�
пуск. Спросить даже не с
кого! – деланно негодовал
Александр Лукашенко.

Уже тогда стало ясно,
что дело здесь нечисто.
Вполне очевидно, что
столь значимый документ
перед принятием был за�
визирован кем�то из руко�
водителей президентской
администрации, а то и
лично главой государ�
ства. Именно поэтому

ожидать, что «Гюльчатай
откроет личико», не при�
ходилось.

Тем не менее, на этой
неделе «Еврорадио» пред�
приняло очередную по�
пытку выяснить, как зовут
«одного деятеля». И вот
какие замечательные отве�
ты удалось получить на�
шим коллегам.

Начальник управления
внешнеэкономической де�
ятельности Аппарата Сове�
та Министров Геннадий
Медведев отказался рас�
секретить «мистера Х,
затаившегося в тылу силь�
ной и процветающей Бела�
руси».

— Не нужно. Зачем че�
ловеку неприятности?
Всё, что было необходимо,
он уже получил.

На вопрос о том, какие
кары обрушились на голо�
ву таинственного чиновни�
ка после возвращения из
отпуска, Медведев отве�
тил:

— Жив этот человек.
Если бы были какие�то по�

следствия, тогда можно
было бы о чём�то говорить,
но постановление было
оперативно отменено…

Стойко выдержал «доп�
рос» и пресс�секретарь
премьер�министра Бела�
руси Александр Тимошен�
ко.

— Зачем вам эта фами�
лия? Если вы хотели что�
то спросить, пришлите
мне список вопросов — я
ему передам. Если он за�
хочет на них ответить, то
ответит.

У сицилийской мафии
есть знаменитый кодекс
молчания – «омерта». Со�
гласно этому неписаному
закону, с посторонними
нельзя обсуждать дела
организации. Тем более,
нельзя сдавать своих со�
ратников, что бы они не
натворили.

Похоже, белорусские
власти тоже живут по это�
му закону. И прекрасно
себя чувствуют: круговая
порука обеспечивает без�
наказанность.

Пощечина от ПатриархаПощечина от ПатриархаПощечина от ПатриархаПощечина от ПатриархаПощечина от Патриарха
Ян БУЯН

Встреча главы Бе�
ларуси с Патриархом
прошла «в теплой
дружественной обста�
новке». Однако на
одну из инициатив
Александра Лукашен�
ко глава РПЦ отреа�
гировал довольно рез�
ко.

Как известно, руково�
дитель Беларуси во вре�
мя апрельского визита в
Ватикан публично высту�
пил с инициативой орга�
низовать встречу Патри�
арха с Папой Римским в
нашей стране. «Сегодня
есть уникальный шанс
сблизить позиции», —

оптимистично утверж�
дал тогда Александр Лу�
кашенко.

Разумеется, журнали�
сты не могли не поинте�
ресоваться у Патриарха
Кирилла, что он думает
об усилиях Лукашенко по
организации встречи
главы РПЦ и Понтифика.
Ответ московского гостя
оказался обескуражива�
ющим. Кириллу ничего
не стоило дипломатично
сманеврировать, заявив,
что он высоко ценит ста�
рания главы Беларуси. В
крайнем случае, можно
было сказать что�нибудь
совсем ни к чему не обя�
зывающее типа «на все
Воля Божья». Но…

— Об этих усилиях я
ничего не знаю, — отрезал

Патриарх. И больше раз�
вивать эту тему не стал.

Такой ответ трудно
расценить иначе, как
пощечину лично Алек�
сандру Лукашенко. Полу�
чается, что глава РПЦ
просто не заметил тита�
нических трудов руково�
дителя Беларуси по сбли�
жению православной и
католической церквей.

На самом деле, Ки�
рилл лукавит. Патриарх
не может не знать о вати�
канских заявлениях Лу�
кашенко. Однако, судя по
всему, в верхах РПЦ эта
инициатива вызвала
лишь глухое раздраже�
ние. Поэтому Кирилл де�
монстративно проигно�
рировал предложение
главы Беларуси.

Особенно разителен
контраст между ответом
Патриарха и коммента�
рием Понтифика (в изло�
жении Александра Лука�
шенко). Папа Римский
куда более лояльно отнес�
ся к идее руководителя
Беларуси.

— Я видел его заинте�
ресованность, � отметил в
апреле Александр Лука�
шенко. — Он мне сказал:
Господь, возможно, от�
кроет эту дверь, и мы в
скором времени встре�
тимся.

«Уникальный шанс»,
однако, не заинтересовал
иерархов РПЦ. Они пред�
почитают держать двери
наглухо закрытыми. А
тот, кто лезет поперед
«православного батьки» в
пекло, рискует прище�
мить пальцы. Даже если
это сам «батька Лука�
шенко».
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